

Duplican multas contra motociclistas

MÁS QUE MIL... POR ATORÓN VIAL, HACEN DEL PERIFÉRICO UN "TIANGUIS"

► Página seis-A



COMERCIO. En un kilómetro del Periférico, entre Prolongación Avenida Tepeyac y Volcán Quinceo, unas 15 personas deambulan a diario, principalmente por las tardes, para vender sus productos a los automovilistas que se atorán en este punto debido a las obras del Peribús (Mi Macro Periférico), que el Gobierno del Estado inició el pasado 3 de noviembre. Uno de estos comerciantes es Pedro. Desde hace unos días, él ofrece en el lugar dulces tradicionales como obleas, cacahuates y gomitas, entre otros.

Entre enero y septiembre de este año se aplicaron 50 mil 857 infracciones, cuando en todo 2018 sumaron 25 mil 316

A principios de este año se reforzaron los operativos contra los motociclistas que incumplen con la Ley de Movilidad y Transporte de Jalisco. Y los resultados son contundentes: durante los primeros nueve meses se duplicó el número de infracciones comparadas con 2018. El problema es que algunos todavía circulan sin casco protector o chaleco.

Mientras en todo el año pasado se aplicaron 25 mil 316 multas, de enero a septiembre de 2019 sumaron 50 mil 857.

La estrategia anunciada como "permanente" se reforzó el 13 de febrero pasado por el Gobierno del Estado, con la finalidad de garantizar la seguridad de los motociclistas y acompañantes, pero también para evitar que este tipo de vehículos sea utilizado para delinquir, principalmente en los centros históricos y en las zonas comerciales.

Estas medidas se suman a las reformas impulsadas desde el Congreso de Jalisco ante la proliferación de dichos vehículos y el incremento de los accidentes. En 2008, en la Entidad estaban registradas 151 mil 140 unidades, de acuerdo con el Inegi; sin embargo, el año pasado cerró con 475 mil 844. En 10 años se triplicó este parque vehicular, sin contar las miles de unidades que circulan sin placas en colonias periféricas o en municipios del interior del Estado. De acuerdo con la base de datos nacional, Jalisco es superado por el Estado de México (496 mil 457), pero está por arriba de la Ciudad de México (406 mil 671).

En el Congreso se alista la discusión por el incremento en el pago del refrendo y la licencia de motociclista (ante la presentación de la Ley de Ingresos 2020 del Ejecutivo), pero el presidente de la Comisión de Movilidad, Jonadab Martínez, alerta que los esfuerzos realizados desde el Legislativo para regular este sector de nada sirven si la Policía Vial no hace su trabajo.

Por otra parte, aunque se pretendía incrementar el costo del refrendo de 168 a 679 pesos, Martínez ahora impulsa que el documento sea ajustado y quede en 260 pesos; no obstante, será condicionado. Explica que solamente se aplicaría a los propietarios que presenten la póliza de seguro y la licencia de conducir vigentes en el momento de pagar el refrendo anual. Lo anterior, para incrementar las medidas de seguridad.

Alfredo Celis de la Rosa, académico de la Universidad de Guadalajara, critica que los operativos se realizan "sólo por temporadas", convirtiéndose en medidas recaudatorias.

Federación contempla apoyo a L4 en Paquete Económico 2020

La Línea 4 (L4) del Tren Ligero está contemplada en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2020.

Hasta el cierre de esta edición, los diputados federales discutían las asignaciones, en las que también se tomó en cuenta a la Línea 3 (L3).

En el apartado del sector de Comunicaciones y Transportes, ambos proyectos destacan, junto con otros seis, en el desarrollo ferroviario que se pretende impulsar en el país.

"Se propone detonar el crecimiento y desarrollo de la región sureste del país a través de proyectos de infraestructura económica, destacando las siguientes obras: Tren Maya, Ferrocarril del Istmo de

Tehuantepec y Mantenimiento de las vías del Ferrocarril Chiapas-Mayab, así como los trenes suburbanos e interurbanos de la zona metropolitana de Monterrey (municipio de García-Aeropuerto), zona metropolitana de Guadalajara (Líneas 3 y 4), el tren interurbano de Guanajuato (León-Celaya) y la ampliación de la Línea 12 Mixcoac-Observatorio", se señala en el documento.

Los legisladores debatieron el proyecto en la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, en una sede alterna a San Lázaro, pues esta se mantiene "tomada" por organizaciones de campesinos.

El dictamen fue aprobado en la comisión con 34 votos a favor y 12 en contra y pasó al pleno del Congreso para su discusión.

En el caso del presupuesto para el Estado, hay 20 millones de pesos etiquetados para el proyecto ejecutivo de la L4. El plazo para aprobar este monto en el Legislativo local es el 15 de diciembre.

La coordinadora general estratégica de Gestión del Territorio, Patricia Martínez, indicó que la L3 contará con 277 millones de pesos para iniciar operaciones.

La funcionaria detalló que habrá otro fondo de 50 millones más para el pago de obras de supervisión. Todavía no hay fecha para que arranque.

Agregó que etiquetaron 230 millones para instalación y renovación de señalética de la Línea 1.

► Página 17-A

AHORA ESTALLA PROTESTA EN COLOMBIA CONTRA DUQUE

► Página 12-A



HARTAZGO. Miles de colombianos manifestaron su rechazo a las políticas económicas del presidente Iván Duque y le exigieron que su Gobierno realice cambios para frenar la desigualdad y la pobreza. La protesta dejó al menos 42 civiles y 37 policías heridos. Colombia se sumó a la inestabilidad que campea en el Sur del continente, que en las últimas semanas ha visto cómo Bolivia se hunde en una crisis tras la dimisión de Evo Morales, mientras que en Chile demandan modificaciones constitucionales y en Venezuela la confrontación escala todos los días.

Ventas del Buen Fin en Jalisco logran récord; superan crecimiento nacional

Las ventas en la pasada edición del Buen Fin en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) aumentaron 7.7% en comparación con el año pasado, informó la Cámara de Comercio de Guadalajara (Canaco).

Este porcentaje superó el incremento de compras a nivel nacional, tasado en 7%, según datos de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur).

Xavier Orendáin De Obeso, presidente de Canaco, resaltó que el Buen Fin 2019 rebasó las metas planteadas, tanto

en negocios afiliados, como en la derrama económica proyectada.

De acuerdo con la encuesta realizada por el organismo, del 15 al 18 de noviembre las ventas sumaron cuatro mil 343 millones de pesos (MDP), 310 millones más que en la edición de 2018.

La ropa, calzado y textiles fueron los productos que más se compraron con el 46%, seguido de los aparatos electrónicos (27%), línea blanca (12%) y otros (15%).

► Página 14-A

ESCRIBEN: ♦ **DIEGO PETERSEN FARAH** De Cortés y los usos de la historia ♦ **JAIME BARRERA** La necesaria autopsia de una epidemia de casi 10 mil ♦ **JAIME GARCÍA ELÍAS** - Estropicios ♦ **SERGIO AGUIRRE** Nombramiento ilegal ¿Cuál sigue? ♦ **RAYMUNDO RIVA PALACIO** La violencia, en ascenso ♦ **GUILLERMO DELLAMARY** Comprender que pensar es esencial ♦ **SALVADOR CAMARENA** Conapred: buenas noticias silenciosas ♦ **JUAN PALOMAR VEREA** A los 125 años de Juan Palomar y Arias: una columna de él rescatada de 1950 (II) ♦ **ERNESTO LÓPEZ MOTA** Fútbol sin balón ♦ **JOSÉ RODOLFO CASTRO** Jorge Vergara y su encuentro con el boxeo



REVISTA

Ángel Gabriel, más que el hijo de Gloria Trevi



► Página uno-B

SABÍAS QUE EN LA UDG...?
Investigadores de la UdeG descubren en el Bosque La Primavera nueva especie de álamo, en peligro crítico de extinción.

PANORAMA

- LOCAL 6, 7 Y 8-A
- NACIONAL 10 Y 11-A
- INTERNACIONAL 12-A
- ECONÓMICO 14 Y 17-A

SALUD
Sin freno, casos de dengue en el Estado

► Página seis-A

CIUDAD DE MÉXICO
Activan alerta de violencia de género

► Página 10-A

Sugerencias, quejas y comentarios
33-3678-8893
comentarios@informador.com.mx

Para suscriptores



CADA VIERNES
CÍRCULO INFORMADOR
ENCUENTRA TU GUÍA DE BENEFICIOS EN LA REVISTA

DEPORTE



Pelé les leyó la cartilla: Ponce

► Página uno-C

BRASIL DOMINA EN LA COPA LIBERTADORES

► Página cuatro-C

TEXANS LIDERA EL SUR EN LA CONFERENCIA AMERICANA

► Página siete-C

TORRENTA NARANJA

NIÑO GIGANTE

Una gran tormenta de polvo cubrió la ciudad de Mildura, en Australia, y dejó un inusual color en el ambiente
VIDEO
<https://bit.ly/35thmeD>



BROMA PELIGROSA

La imagen del Niño Dios de seis metros de altura, ha sido protagonista de memes y videos
GALERÍA
<https://bit.ly/20CS3QL>
Un youtuber yucateco fue hospitalizado luego de que, durante una grabación en vivo, comió chiles habaneros
VIDEO
<https://bit.ly/20xbBG4>